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江北庄桥街道天合社区书记吴艇总是很忙。
居民有什么事，都会来他的办公室。“有事您

找我！”也是他说得最多的一句话。无论是拄着拐
杖步履蹒跚的老人，还是风风火火健步如飞的年轻
人，见到吴艇，都会亲切地道一声：小吴书记。

吴艇，80后。在全宁波的社区书记里，他算
不上资历最深的，但从2007年初涉社区工作以
来，倒也过了十几个年头了，江北庄桥街道“广字
头”的广厦、广庭、广泰等社区，抑或是“天字
头”的天水、天成、天沁、天合等社区，几乎都留
下过他的身影。

解居民心上事

天合社区与以往吴艇待过的社区不太一样的一点
是，因为学区房，住在这里的大多是一户三代人，父母
忙于工作，孙子孙女便由爷爷奶奶、外公外婆这样的老
一辈带在身边。

可不少来自外地的老一辈白天送完孙子孙女后，便
紧紧关上自家的大门，各干各的，很少能见到一群老人
们于亭台别院围炉烹茶的画面。

事实上，他们也想走出去，但碍于方言沟通不畅，
相互之间缺乏交流沟通，十分寂寞。

细心的吴艇便想到是不是可以用音乐去打开老人之
间的心门呢？他找上天合家园里擅长二胡的范阿姨，说
服她在家门口的老年大学开设了二胡班，专门教老人拉
二胡。但其实，对这些老人们来说，更重要的并不是学
到了怎么去“咿咿呀呀”地弹奏一首曲子，而是他们能
够在这一方小天地里交朋友，找到晚年生活的归属感。

像二胡班这样的课程，在天合社区还有很多。周一
上午声乐班，周二上午合唱班，周三上午二胡班，周四
晚上健身舞班，周五上午书法班，周五晚上民族舞班，
每天都有课程安排，吸引了近200名学员。

有时候，这些老年人还能“出其不意”地帮上吴艇
的忙。比如前段时间，原本需要社工加班加点逐门逐户
才能发放完毕的垃圾袋，60多名合唱队团员们在短短2
天内就完成了任务。

吴艇“将计就计”把这群老人发展成了垃圾分类工
作的后备军团。

他利用合唱队每次排练前的10分钟时间，请专业
人士为他们讲解垃圾分类的知识，并小范围内地组织一
些垃圾分类相关的小活动。吴艇深知，星星之火可以燎
原，每一点可以发动起来的力量背后，都有足以感染到
更多人的能量所在。

进而，社区成立蒲公英社会组织孵化中心，通过
“社区党建牵头、专业团队管理、网格力量支持、社会
组织受益”的模式培育社会组织发展，秉承“助力社会
治理，营造熟人社区”的服务理念，立足社区服务居
民。目前，天合社区共有社会组织15个，成员人数达
168名，直接服务辖区居民3000余人次。

各式各样的社会组织给居民带来了全方位的服务，
很多居民在享受服务的同时也积极参与服务，使小区成
为了温馨和谐的大家庭。“只有居民之间和谐了，社区
才会和谐。这是对我工作的最好回报。”社区里发生的
一幕幕，生动地诠释着吴艇的工作理念。

培养“全能社工”

天合社区居委会大厅的墙壁上，张贴着一名名社工
的信息，但他们都有一个共同的名字——“全能社
工”，而培养一批“全能社工”也是吴艇最近在张罗的
事儿。

下午两点，社区的居委会大厅显得有些冷清，明明
是上班时间，却只有两名工作人员在电脑前忙碌，要知

社区新“解法”
记者 王心怡

道天合社区可有6000多位居民，让人不禁想问，两名工作人
员，够用吗？

吴艇给出的答案是，不仅够用，还好用。
2016年，江北区政府提出探索“全能社工”社区服务新

模式，在区内多个社区开展试点，天合社区就是其中一个。
以前社工的主要精力是行政类工作——劳动保障员、计生服
务员、帮扶救助员、流动人口管理员……市里多少条线，社
区就要多少个相关专员。

原先，天合社区内共11名社工，他们往往身兼数职，却
又各管各的。每天，一排工作人员干坐着，等待居民上门办
事。有时候，一天下来遇不到一个办证的居民，但稍微离开
一下，可能又会让居民白跑一趟。

但现在，社区针对居民办理事务需要，专门整理了相关
须知的材料，只要居民过来，即便相关专员不在，当天在窗
口值班的“全能社工”也会一一告知相关的政策和办理所需
准备的材料等。如果碰上无法当场解决的问题，就会将居民
的电话、地址等一一记录在案，等相关专员回来，看到居民
要办理的业务，需要签字或审核审批，就可以主动打电话，
根据对方方便与居民约好时间来办理。

原本11名社工干的活，一下子就被压缩到了2名，这中
间，提升的不仅仅是工作效率，更是工作质量。

“一个居民找到当天的‘全能’社工，那么他的事情也就
一办到底了，不会有什么‘磨洋工’‘踢皮球’，谁首次接
待，便要承担相应责任，一定要给居民以最终满意答复。”吴
艇告诉记者。

吴艇眼中的社会治理是一项“绣花针”功夫——社区是
综合平台，社会组织是载体依托，社会工作专业人才是一支
不可或缺的专业力量。“三社联动”不是三项业务的简单拼
盘，而是三个主体有机融合、相互促进。把政府部门做不
了、做不好、不便做的一些管理服务事务，交给社区组织、
社会组织和专业社工来做，为“三社联动”让渡发展空间。

吴艇（左）
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年幼时候的Jenny认为，酒应该就是奶奶自家酿的红曲糯米酒。
人们把红曲撒入蒸熟冷却的糯米饭中，灌上米汤或者凉开水，储

存在缸里发酵，不久即成黄酒。因方言发音“糯”与“老”近似，加
之红曲酒色调鲜红、味道浓厚，又具有排湿健体的功效，故称“老
酒”和“女儿红”，如果把籼稻饭拌曲酿造，做出的酒糟用木篁罩住，
尔后文火烧沸蒸发出来，是为“土烧”。

大人不让她多喝，她有时候便偷偷嘬上一口，是童年的甜味。
后来，她考上大学，读了药物制剂专业，本以为与酒再无瓜葛，

没曾想历史上的第一款鸡尾酒正是由药剂师研发出来的，“有种命中注
定的玄妙。”

1838年，克里奥尔药剂师Antoine Peychaud在位于皇家街
437号的店里研发了鸡尾酒Sazerac。有一种说法是，第一位品尝者
Antoine的同事Masons将酒盛在鸡蛋杯Coquetier中饮用，因此，
许多人仍然坚信这一词为Cocktail （鸡尾酒）的变位词来源。现今，
Sazerac仍然是新奥尔良鸡尾酒的代表，它特殊的苦味也一直成为新
奥尔良调酒的经典。

Jenny说，通过解构和倒推，用今天的视角，去重新观察鸡尾
酒，看看每一种风味的来源，每一种基酒的运用的背后，都蕴藏着怎
样的民族文化。

“当西班牙人建立了新的定居点，他们首先会建造教堂；当荷兰人
开辟了一片新的殖民地，他们首先会修建堡垒；当英国人越过重洋，来
到世界的另一端，面对着野蛮的印第安人，他们的第一件事，是建造一
个酒馆。”这是托马斯·瓦尔杜克船长1708年写给伦敦侄子信中的话。

殖民者们到殖民地的第一件事不是去征服土地，而是聚在一块喝
上一通，这听起来似乎有些荒谬，但实际上这却是最行之有效的方
法。备受血腥争斗和宗教分歧困扰的英国人不愿信任彼此，通过酒
馆，他们至少愿意聚集在一起。

酒馆、沙龙和酒吧自然从一开始就根植在美国文化中。某种意义
上来说，鸡尾酒这样一个诞生于美国的产物，也是不同民族文化不断
影响的结果。

于是，自然而然地，她去世界各地的每趟旅行最后都成为了一次“寻
酒之旅”——去苏格兰感受散发着泥煤熏烤气息的威士忌，去新奥尔良
的Sazerac酒馆小酌一杯Sazerac，或者是去日本关西探访山崎蒸馏
所。对她来说，酒的世界学无止境，每个地方的酒都有它的“个性”所在。

酒杯里的宁波
记者 王心怡

幽暗的灯光打在深色木镶板上，黑色大理
石桌面配以皮质纽扣长沙发，音响里用恰到
好处的音量放着慵懒而迷离的爵士乐，这一
切让人感觉轻松自在，而彻底让你卸下疲惫
的，是桌上那一杯醉人的浓烈。

Jenny推开沪上最知名的威士忌和鸡尾
酒酒吧——酒池星座大门的刹那，扑面而来
的便是，曾经绅士贵族们饭后聚在一起闲聊
的会客小天地，经典而时髦，颠覆了她对酒
吧喧嚣沸腾、鱼龙混杂的惯常定义。

“那晚之后，在宁波开一家安静的威士忌
和鸡尾酒酒吧的想法更坚定了。”

2011年，Jenny发现，越来越多的奢侈品牌入驻了和义大道，五
星级酒店在宁波也呈“多点开花”之势，她隐约觉得，宁波的高端市
场正在一步步地打开，意味着宁波会有更多的人接受并喜欢上威士忌
和鸡尾酒酒吧。

当年12月10日，她便把酒池星座这个品牌引入宁波，第一家店
就坐落在酒吧云集的老外滩，13.5 米长的吧台亦是宁波最长。在
Jenny眼中，吧台就是一个酒吧的灵魂所在，对于一家没有驻场乐
队、没有骰盅摇曳的酒吧来说，调酒师便是最好的舞台演员。

彼时的老外滩，Jenny的酒吧简直就是一股清流，因为根本没人问津。
“那一年的圣诞节，对比是最明显的。整个老外滩的酒吧人满为

患，只有我们家的是空的。不少年轻人推门进来，一看这氛围，二话
不说就走了。我告诉调酒师和服务员，不要急慢慢来，没顾客的时候
就当腾出空来练手艺了。但你说我心里不难过吗？那是不可能的。”

不过，她很快就想开了，他们这样的酒吧必须得用时间来坚持，坚持
到怀疑自己的地步，因为最大的阻碍在于人们的观念还没有完全改变。

Jenny始终认为，酒吧不应该是买醉的地方，而是一个社交的场
所，人们上班工作之余，觉得身心俱疲的时候，来到酒吧，点一杯适
合自己的酒，不需要酩酊大醉，点到为止即可。

以鸡尾酒为例，在当下调酒师往往热衷于浮夸和炫技的酒文化
中，她觉得，专注于古典鸡尾酒的复兴亦是不可动摇的。Old
Fashioned、Dry Martini、Bloody Mary……这些人们耳熟能详
的经典鸡尾酒，在古老的配方下被赋予最纯正的风味，更多百年流传
下来的经典但不为人知的鸡尾酒也同样出现在酒单之上。

“那么多经典鸡尾酒还没真正被人所认识，何必去自创那些或许
并不好喝，且成为不了经典的鸡尾酒。那种随便把果汁和酒混合在一
起就说是创新的，在这里是不被接受的。”

例如，要调出一杯好喝的Gin Tonic，Gin酒是冷冻的，倒出来
是些许粘稠的，杯子必须是冰的，就连冰块都是一点点手工敲开的，

“人们往往所认为的鸡尾酒中的配角，其对味道的影响绝非一丁半点。”
熬了大概10个月到一年的时间，说不上具体是什么时候，Jenny

渐渐感到，酒吧开始有人气了，年轻人愿意来这里感受最纯正的威士
忌和鸡尾酒文化，点上一杯世代流传的经典之作，轻呷一口，倾听泰
晤士河上西敏寺桥和大本钟的历史呢喃——即使要把自己撂倒也要倒
得优雅些、英伦些。

市场向好

与酒结缘


